

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Logroño, un mes. 1 pta.
Fuera, trimestre. 4 »

Número suelto 5 céntos.

No se publica los días
siguientes á festivos.

Comunicados 0'50 de
peseta línea.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CASA ANTIGUA DE CORREOS, ENTRESUELO

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente los comunicados.

Año I.

Logroño 12 de Junio de 1889

Núm. 123

DOCTOR SAENZ DE LUQUE

Consulta diaria de 11 á 1.

Colegio (plaza de la Verdura,) 36 y 38 principal.

Carta de París.

Señor Director. Muy señor mío: Después de haber dado á V. idea de lo que son en conjunto los tres grandes centros en que puede decirse que están divididos el gran certamen, y siguiendo el método que me he trazado, cúmpleme hoy comenzar á entrar en detalles de la parte que me propongo escribir minuciosamente. El primer pabellón con que entrando en el campo de Marte por el puente del Sena, tropieza el visitante es el de la República Argentina.

Como escribo principalmente para España, y como en la actualidad hay gran número de compatriotas nuestros en las márgenes del Plata, tiene esta parte de la Exposición para nosotros mucha importancia.

La América Latina, no es, ni puede ser indiferente para España. Un mismo Dios en las alturas, un mismo sentimiento liberal en la Constitución, unos mismos modelos en la literatura, un larguísimo período que nuestras historias se confunden, son razones bastantes para que al describir la parte Americana de la Exposición de 1889, entienda yo, que sigo hablando de mi patria. Mide el pabellón de la Argentina una estensa área de 1600 metros cuadrados, y como consta de dos pisos, resultan aproximadamente 3.000 metros de exposición.

Es todo de hierro, tierras cocidas y cristal y su coste ha subido de un millón de francos. No es fácil definir su arquitectura, porque no obedece á un orden marcado, ni pertenece á determinada época, es de fantasía. La obra de un arquitecto, inspirado por un poeta: el color perfectamente combinado, los vidrios repartidos con arte, las líneas elegantes y resueltas, le prestan un aire especialísimo; y cuando los rayos del sol, quebrándose en aquellos iris, le envuelven en su claridad fortísima, ó cuando la noche hace apreciar su notable iluminación eléctrica, parece así, como un palacio de hadas, ó una morada fantástica edificada en un sueño.

Ha dado la Argentina, en primer término, gallarda muestra de su producción agrícola y minera, y en segundo, de la riqueza y rapidez con que va creando su industria y de la importancia que dá á la instrucción popular, base de la civilización, de la moralidad y del adelanto de los pueblos.

Aunque invierta el orden de la enunciación que acabo de hacer, he de hacer notar, en primer lugar, á los lectores de ese diario—porque me ha sorprendido fuertemente—un album de vistas fotográficas que representa 116 escuelas que son verdaderos palacios.

En un período cortísimo de tiempo, los argentinos han edificado y abierto á la explotación y al estudio, 2.995 escuelas en toda la república, en edificios que son verdaderos monumentos. Un pueblo que rinde este tributo á la instrucción, merece la consideración y el aprecio de los que nos preciamos de civilizados.

Hablaba antes de la producción y bajo este punto de vista, merecen citarse, no solo los granos que son notabilísimos, sino muy principalmente las carnes, las lanas, las pieles y las maderas. Hay en Europa y muy principalmente en España, un problema entre social y médico, que preocupa á todos los pensadores.

Económicamente, es el hombre una máquina, que produce en proporción de lo que come, y la anemia que se apodera de las grandes ciudades, tiene por base la carestía de las carnes: la Argentina por virtud de su inmensa riqueza pecuaria, está en condiciones de ofrecer á Europa, á 60 y á 70 céntimos la libra de carne que hoy paga á peseta; y el problema está resuelto.

Por medio de cámaras frigoríficas, una de las cuales se exhibe funcionando en este pabellón, los bueyes y los carneros muertos en Buenos-Aires, hace meses, están frescos, como si hubieran salido ayer del matadero, y ofrecen al *gourmet*, chuletas, presalé de mouton, filetes y rosbifes, que no desdeñarían Fornos y Marguerit.

La industria tenera, se presenta también con valentía y las lanas que tanto conocen nuestros fabricantes de Sabadell y de Tarrasa, lo mismo la lavada que la churra, ofrecen notabilísimos ejemplares.

La minería ocupa un lugar preferente en esta Exposición: cobres, plomos argentíferos, oro de tan buena ley y excelente color que con el obtenido de aquellos minerales se ha fundido una elegante plancha; acreditan lo que este país ha de llegar á ser bajo el punto de vista minero. Si los que estudian los metales, tienen que aprender en el pabellón de que me ocupo, los constructores en madera, no han de perder su tiempo, examinando aquellos materiales, producto de bosques vírgenes y admirablemente presentados.

De la industria, he de ocuparme en otra carta: prescindiendo de que toda la presentada se ha creado en poquísimos tiempo hay algunas especialidades originalísimas: un plano de relieve que representa la República, un nuevo sistema para diseccionar animales y reptiles, la aplicación á la moda y al adorno de las mujeres, de las plumas de avestruz y otras particularidades, han de ser objeto de otra carta. Antes de terminar esta, llamare la atención de los lectores de ese periódico sobre un cuadro que hay también expuesto del que se desprende, que en los primeros cuatro meses del año actual, han

emigrado á Buenos-Aires mas de cien mil personas de los que una gran parte son españoles.

Y voy á dar á V. varias noticias para concluir: comienza el calor, continúa el vértigo de subir á la torre Eiffel; los toros en francés han resultado *pedestres*—que diría Albareda:—de política interior no se ocupa nadie; la Exposición es la única preocupación de este país: las entradas aumentan, sigue vendiéndose el tabaco habano á un precio carísimo en el Parque español. Huelva, cuyo representante aquí es Mr. Boullier, jurado suplente y consejero municipal, hará una exposición muy notable; pero lo notable que hay respecto á exposiciones, es lo que ocurre con la República de Santo Domingo; el gobierno de aquel país, no ha votado cantidad alguna para el elegante pabellón que se ha levantado; y el ministro de la Dominicana, en París, señor Barón de Almeda, ha tenido el patriotismo de hacer de su bolsillo el pabellón, trayendo los mas importantes productos de aquel país, por su cuenta y para que no quede sin representación en el certamen el país que aquí, le tiene acreditado. Este rasgo, bien parece merecer los honores de la publicidad; al llegar á Santo Domingo daré á V. algunos detalles de este pabellón.

El día 23, comenzarán los Congresos internacionales, sobre los que veo que hay una parte de la prensa española que no tiene formado concepto verdadero, puesto que hay quien entiende que es el gobierno de cada país el que nombra para estos cargos. No es así: ningún Estado tiene por exclusivo fin el literario ó el científico; y lo que podría hacerse, tratándose de conferencias internacionales, no cabe cuando se trata de Congresos que se reúnen, no á instancia de los gobiernos, sino á escitación de Centros, como la Société del Gens de Lettres, el Círculo de Ingeniería y otros. Por consecuencia, estos cargos son completamente gratuitos y se equivocan los colegas que entienden que se trata de una representación oficial y pagada. En Madrid se reunió el Congreso de americanistas y el literario, en Barcelona, el económico, el de Ingenieros y el de Jurisprudencia y á nadie se le ocurrió considerar estos cargos como oficiales. De desear sería que los grandes maestros de la Literatura, del Periodismo y de la Ciencia, hicieran el sacrificio moral y pecuniario de venir á París á ilustrar con sus luces estas asambleas.

La noticia de sensación, es la llegada á París de una señora, casi negra, casi rubia, bella en términos que se le llama la Venus de bronce; trae un séquito de 120 personas, dicen que piensa pasear por el Bois en palanquin, hace gimnasia y ha escrito una historia sobre la India, dicen que doma caballos y canta como un

ruseñor: ¿quién será? procurará averiguarlo su atento S. S.

Garci-Fernandez

Sección de noticias

No obstante la festividad del día de ayer, damos hoy medio número para no privar á nuestros lectores de las noticias telegráficas recibidas, no ocupándonos de la función religiosa que tuvo lugar en la Colegiata por falta de espacio y de tiempo, mañana lo haremos.

El baile celebrado anoche en el «Círculo de la Amistad» no estuvo, ni con mucho, tan animado como los que otras veces celebra esta sociedad, pudiendo ser causa, en nuestro concepto, de esta desanimación, no solo la mala noche que hizo, sino que la cuota no era nada económica, cosa que la Junta debía mirar con cuidado y sobre todo las horas, que dada la constitución ó clase de socios del círculo, la mayor parte artesanos, no nos parecen muy apropiado, ambas causas, estas últimas que la Junta, volvemos á decir, debe tener muy en cuenta.

Por los términos de Tudela y otros pueblos habían empezado los olivos á arrojar renuevos, que en su día pudiesen ser vástagos de tener fruto, pero ya estan casi destruidos aquellos por la larva lo que desalentando á los propietarios les hace pensar en el descepe, por abrigar la idea que no es ya posible que los olivares vuelvan á ser productivos en poco ni en mucho tiempo.

La pertinaz lluvia que en todo el día y la noche de ayer nos regalaban las nubes agüó toda la fiesta, aparte de la función de iglesia que estuvo brillante.

No hubo procesión, sino dentro de la Colegiata, no hubo vacas ni la tradicional cuba de vino, ni tampoco el amigo Insausti lució sus habilidades, disponiendo nuestro municipio que, si el tiempo no lo impide, el domingo próximo haya vacas y el día del Corpus que hay corrida de novillos, se quemén los fuegos preparados para antes de ayer.

Nos dicen de Nalda, que se ha formado un expediente de daños por los causados por el agua el último jue-

ves, pero que no se confía sacar nada en limpio puesto que el 85 se formó otro expediente análogo, y esta es la fecha que, apesar de los ofrecimientos nada se ha conseguido, y eso que es un pueblo buen pagador, con todas sus obligaciones cubiertas y que vá sufriendo bastante, pero no parece que esto es mérito suficiente, además de los perjuicios recibidos, para encontrar algo de benevolencia cerca de la superioridad.

Por cartas recibidas de varios puntos sabemos que la tormenta que días pasados descargó sobre Autol, tuvo una extensión considerable puesto que hizo destrozos en Fitero, Muni-lla, el citado Autol, Ausejo y llegó hasta Nalda, causando grandes daños y aun algunas desgracias. Además de las reseñas dadas, hoy sabemos que en Nalda, causó grandes quebrantos en los árboles tirando con toda la fruta y en el suelo, estropeando los cereales, hortalizas y legumbres. ¡Si fuesen las últimas desgracias y calamidades de este verano!

El lunes tuvo lugar en la inmediata villa de Entrena la tradicional romería de la Almedaña, fiesta que data de la mas remota antigüedad, y que este año, á causa de la lluvia, no se ha visto tan concurrida y animada como en los anteriores. Con todo no faltó gente que, despues de oida misa en la ermita de Nstra. Señora, echara una cana al aire, regresando á Entrena en el mayor orden y armonía.

Según tenemos entendido, en uno de los números próximos del *Logroño Cómico*, figurará la firma de un pintor logroñés que hasta la fecha no conocía á su pueblo mas que en el mapa.

El artista, es un ilustradísimo joven de 26 años, discípulo del célebre Pradilla; está premiado en varias exposiciones y en la de Paris tiene en la actualidad un magnífico lienzo, que si se lo premian, piensa regalar á la Diputación..... de Granada, que es la que tenía pensionado á nuestro paisano.

TEATRO

Con una numerosa concurrencia, se puso anoche en escena en nuestro coliseo, la magnífica obra de D. Ventura de la Vega y del maestro Barbieri, titulada *Jugar con fuego*.

Dada las muchas dificultades que encierra la obra, la ejecución á cargo de las Sras. Willams y Espinosa y de los señores Pardo, Galinier (E. y G.) y Brandón, puede decirse que fué buena y en particular el concertante y final del 2.º acto salieron casi á la perfección.

Coros y orquesta muy bien.

En el attrezzo, hubo más *achas* ó *hachas* que ya podían muy bien haber sido de las llamadas de viento, sin que la escena se hubiera resentido;

pero, otra vez será, se conoce que como no tuvimos por la mañana la procesión de San Bernabé, las sacaron de cera para compensar.

¡Ah!... Los sombreros me hacen la contra, anoche había muchos, que serían más elegantes si fuesen mas pequeños.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid, 12.—11:30 n.

Cánovas del Castillo ha escrito á Romero Robledo pidiéndole una entrevista para tratar acerca del futuro debate político, celebrada esta han quedado conformes en la conducta que han de seguir en el Congreso.

Madrid, 12.—1:30 m.

En los centros oficiales son desmentidos los rumores que han circulado acerca de alteración del orden público.

Gamazo explicará en el Congreso los motivos de abstenerse en la votación de presidentes.

Madrid 12.—1:30 m.

La Comisión de los gremios industriales ha visitado al señor Sagasta, protestando de la reforma de la contribución, ha salido muy satisfecha y se cree habrá un arreglo en beneficio de todos en dicha reforma.

Esta tarde á las seis regresará la Corte de Aranjuez.

Madrid 12.—3:10 m.

En el Consejo de Ministros celebrado y cuya duración ha sido mucha, se trataron las cuestiones parlamentarias muy detenidamente, con unidad de pareceres y reserva.

Sobre la cuestión de hacer escala los buques que llegan de Cuba en Coruña ó Santander, la solución se ha aplazado, Becerra no accederá á las imposiciones de la Coruña ó Santander, el gobierno estudiará el asunto y lo resolverá satisfactoriamente.

Dióse cuenta de la distribución de fondos para cubrir obligaciones de la compañía Arrendataria de Tabacos.

Los ministeriales se encuentran muy satisfechos y aguardan confiados los sucesos.

Madrid 12.—2:15 m.

El temporal que reina hace imposible el salvamento del cañonero «Paz».

Han celebrado detenida con-

ferencia los Sres. Montero Rios, Moret y Sagasta, relacionada con los debates políticos, cuyo acontecimiento toma de dia en dia mayor importancia por mas que su resultado no pueda tenerla.

Madrid 12.—3:15 m.

Los gamacistas han celebrado una reunión acordando en ella no asistir á la de la mayoría hasta ajustar su conducta á la que observe el gobierno.

4 por 100 interior 76'50

4 por 100 exterior 90'30

Madrid 12.—3:15 m.

Es cosa ya resuelta que el debate lo iniciará el señor Romero Robledo, siguiendo después los señores Cassola, Martos, Lopez Dominguez, Gamazo y Cánovas del Castillo.

Serán aludidos los señores Moret, Montero Rios, Puigcerver y Navarro Rodrigo.

Contestarán los señores Vega de Armijo, Canalejas, Gonzalez (D. Venancio), Capdepón y Sagasta.

Los republicanos intervendrán en el debate.

EL COMISARIO DE GUERRA, INTERVENTOR DE UTENSILIOS DE ESTA PLAZA.

Hago saber: Que no habiendo producido resultado la primera subasta anunciada y verificada en el dia de hoy, al objeto de contratar el petróleo necesario en la Factoría de utensilios de esta plaza desde el dia en que quedara adjudicado el servicio hasta fin de Octubre del presente año y un mes mas si conviniese á la administración militar, se convoca una segunda subasta que tendrá lugar en esta Comisaría de Guerra (calle del general Zurbano) el dia veintiseis del presente á las once en punto de su mañana, bajo los mismos precios y pliego de condiciones que quedan insertos en la primera página del número 262 del Boletín oficial del la provincia correspondiente al lunes 27 de Mayo pp. los cuales estarán tambien de manifiesto en la expresada Comisaría de Guerra todos los dias de 9 á 1 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde. El precio límite es el de 0'67 pesetas el litro, el depósito para tomar parte en la subasta el de 108 pesetas y su consumo aproximado total el de 3213 litros.

Las proposiciones se presentarán en pliego cerrado á la junta de subastas durante la media hora anterior á la señalada, redactadas en papel de la clase undécima, con redacción que no difiera esencialmente al modelo que se inserta á continuación de este anuncio, sin enmiendas ni raspaduras y acompañadas del talón que acredite haber depositado en la Caja general de los mismos ó sus sucursales el 5 por 100 que se calcula con relación al precio de la proposición y cantidad total que se subasta exhibiéndose además la cédula personal y los apoderados á mas de esta, el documento que les acredite como tales.

Logroño 10 de Junio de 1889.

Alfredo R. Saiz.

MODELO DE PROPOSICION.

D..... vecino de..... enterado del pliego de condiciones y anuncio inserto en el «Boletín Oficial» de esta provincia número..... convocando á una segunda subasta con el fin de contratar el petróleo que necesite la factoría de utensilios de esta plaza, desde el dia en que quede adjudicado el servicio, á fin de Octubre del presente año y un mes mas si así conviniese á la Administración Militar, me comprometo á facilitar el expresado artículo al precio de..... céntimos de peseta (en letra) el litro.

Y para que sea válida esta proposición acompaña talón del depósito de..... (tantas pesetas en letra).

Fecha y firma del proponente.

PERDIDA.

En la tarde del 8 del actual se perdió desde la plaza de toros al paseo del Espolón y Muro de San Blas, un medallón de oro con esmalte azul.

La persona que se lo hubiese hallado y guste devolverlo, en la casa de dicho Muro de San Blas, núm. 4, principal, se le gratificará.

ARRIENDO

de una tienda con habitación, situada en la calle de San Blas, núm. 6.

Para tratar dirigirse al muro de San Blas, núm. 3, 2.º derecha.

Baños de Arlanzón.

PROVINCIA DE BURGOS.

Aguas bicarbonatado-cálcicas-nitrogenadas — Temporada oficial: de 15 de Junio á 15 de Setiembre. — Curan las afecciones del estómago, hígado y las genito-uritarias. — Eficacisimas en los catarros de las vías respiratorias, por la gran cantidad de gases que contienen y por la altura del manantial sobre el nivel del mar. — Gases en 100 volúmenes: Acido carbónico, 4,57, Nitrógeno de Azóe, 93,31, Oxígeno, 1'62. — Altura sobre el nivel del mar, 950 metros. — Instalación balnearia completa. — Hospedería y fonda excelentes. — Médico-Director, Don Ramón Amigo. — Sociedad propietaria, J. Fournier, Sedano y Compañía, (Burgos.) — Arrendatario, D. Dionisio Presa, Farmacéutico en Logroño. — Aire puro: Temperatura agradable: Paisaje pintoresco Jiras: Comodidades: buena mesa. — Coches del Establecimiento en la Estación de Burgos. — Para los pedidos de memorias, circulares, habitaciones, etc., durante la temporada, dirigirse á D. ULDARICO PRESA (Burgos.) Arlanzón.

Importante A LOS ENFERMOS del pecho y estómago.

El doctor Puente, especialista de Madrid en estas enfermedades, con diez y seis años de práctica, ha llegado á esta ciudad en donde permanecerá hasta el 20 del actual.

Horas de consulta.

Todos los días de 10 á 12 de la mañana de 3 á 6 de la tarde.

En la fonda del Universo, muro de los Reyes, Logroño.

Piano mecánico

A MANUBRIO, MARCO DE HIERRO 60 martillos, dos grandes cilindros con 20 piezas, garantizado. 1050 pesetas

Detalles D. H. Rodriguez, Maestro compositor, Fábrica Gas, Logroño.

LA ESMERALDA.

6, San Blas, 6.

Única casa de comidas en esta capital. Se come mejor que en Lardy y más barato, el que lo dude que venga y se convencerá de ello.

Imp. de F. Martínez. — Logroño.